

España y Portugal crearán en Badajoz un centro internacional de energías renovables

► Zapatero afirma que la lucha contra el cambio climático debe ser fundamental para ambos países
► Sócrates: «Habrá AVE Madrid-Lisboa en 2013»

LUIS ÁNGEL SANZ
Enviado especial

BRAGA (PORTUGAL).— La Cumbre luso-española de Braga concluyó ayer con un gran número de acuerdos firmados entre ambos países y la constatación de que las relaciones entre los dos gobiernos pasan por uno de los mejores momentos de su Historia, según los respectivos ministerios de Exteriores. Las bromas, las sonrisas y las complicidades de los dos líderes socialistas, José Luis Rodríguez Zapatero y José Sócrates, vinieron a confirmar en público y en lo personal lo que ayer fue una realidad en el terreno de los acuerdos.

Como explicó el presidente español, más que una cumbre, en Braga se ha celebrado «casi un Consejo de Ministros ibérico», por el gran número de ministros que ha asistido a los trabajos, hasta nueve por cada país, que han durado dos días. Ayer, la Cumbre terminó como empezó: con el compromiso de unir los esfuerzos de los dos estados para liderar la innovación y la investigación. Rodríguez Zapatero anunció que ambos gobiernos han acordado construir un gran centro de investigación para avanzar en las energías renovables que esta vez tendrá su sede en España, concretamente en Badajoz.

Cooperación ecologista

«La Europa del sur quiere estar en el siglo XXI y para ello necesita liderar la innovación y la investigación», exclamó Zapatero. El día anterior, ambos líderes pusieron la primera piedra del Laboratorio Ibérico Internacional de Nanotecnología, un instituto que aspira a convertirse en líder mundial en la investigación de esta rama científica que puede tener aplicaciones en medicina y en la lucha contra el cambio climático.

Zapatero y Sócrates no dieron muchos detalles de la iniciativa que anunciaron ayer, pero coincidieron en que «las energías renovables y la lucha contra el cambio climático deben ser un aspecto fundamental en la cooperación» entre los dos países, según el presidente español.

Será en la próxima Cumbre, que se celebrará en Castilla y León, donde se concretarán los detalles de este segundo proyecto de investigación conjunta en el que los dos ministerios de Educación y Ciencia van a empezar a trabajar.

El presidente portugués confirmó ayer que los plazos para que se ponga en marcha el AVE Madrid-Lisboa se mantienen para que arranque en 2013, como se acordó hace tres años. En la Cumbre de Évora de 2005 se afirmó que la línea de alta velocidad no podría estar en marcha en 2010, como se había previsto, y ya entonces se fijó este nuevo plazo, que, según Sócrates, se va a mantener.

Las relaciones entre los dos países

fueron ayer calificadas por Zapatero como «fraternales». Pero fue Sócrates el que lo puso de manifiesto de forma más contundente brindando un apoyo no explícito al presidente español para las elecciones de marzo. Preguntado directamente por si apoyará al candidato del PSOE, el primer ministro portugués explicó que, como jefe del Gobierno, no puede hacerlo, pero dijo con una amplia sonrisa que «la respuesta que yo tengo en la cabeza es la misma que usted tiene en la cabeza».

Sócrates no ahorró calificativos para alabar a su homólogo español ante la sonrisa cómplice de éste. El primer ministro portugués, también socialista, dijo que siente «una gran admiración» por el presidente español y «por los avances que se han producido en España durante su mandato». «El primer ministro portugués nunca ha interferido en las elecciones españolas», continuó, «pero soy socialista y todo el mundo sabe cuáles son mis deseos. Además, el presidente del Gobierno español no necesita mi ayuda para las elecciones en España».

La XXIII Cumbre luso-española finalizó con la comparecencia pública de los dos mandatarios. Antes, a primera hora de la mañana, se había celebrado la reunión plenaria de ambas delegaciones con la presencia de todos sus integrantes. Zapatero ponía fin así a su penúltima cita internacional de este nivel antes de las elecciones. La próxima será en Alemania, a finales de enero, en la Cumbre que reunirá al presidente español con la canciller alemana, Angela Merkel.



Zapatero y Sócrates, ayer en el monasterio de Tibaes, al término de la Cumbre. / EFE

Una Cumbre productiva: acuerdos entre ocho ministerios

L. Á. S.
Enviado especial

La Cumbre hispano-lusa dio mucho de sí. En sólo dos días, hasta ocho ministerios españoles cerraron diversos acuerdos con sus pares portugueses: seguridad, protección del Medio Ambiente o energía fueron algunos de los frentes sobre los que se alcanzaron pactos:

► **Exteriores:** Se acuerda realizar consultas entre ambos ministerios al inicio de cada semestre.

► **Defensa.** Constitución del Consejo Hispano-Luso de Seguridad y Defensa.

► **Medio Ambiente.** Intención de suscribir un acuerdo internacional para constituir el espacio natural protegido del Tajo.

► **Industria.** Constitución de un órgano ibérico único para la energía, el OMI. También se ha acordado avanzar en la creación del mercado ibérico del gas natural (Mibgas).

► **Agricultura y pesca.** Acuerdo para la pesca española en Azores y Madeira y para la portuguesa en Canarias.

► **Fomento:** Avanzar en los proyectos comunes de ferrocarriles (Madrid-Lisboa, Vigo-Oporto, Salamanca-Évora), carreteras (Verín-Chaves, Tordesillas-Braganza, Valladolid-Guarda).

► **Trabajo:** Memorando de cooperación en empleo y Formación Profesional, Seguridad Social y protección social.

► **Educación:** Extender la enseñanza de las respectivas lenguas. Asimismo, se cierra el acuerdo para la creación del Laboratorio Ibérico Internacional de Nanotecnología. Y se firma la intención de construir un gran centro de investigación internacional de energías renovables en Badajoz.

Lisboa permitirá a los trabajadores extranjeros circular sin matrícula portuguesa en su vehículo

VIRGINIA LÓPEZ
Especial para EL MUNDO

El primer ministro portugués, José Sócrates, anunció ayer que su Gobierno alterará la ley que obliga a los trabajadores extranjeros a matricular los vehículos en Portugal. «Queremos que los españoles continúen trabajando en Portugal, y por eso vamos a alterar el código de impuestos sobre vehículos para que puedan trabajar sin ser molestados por la policía», se comprometió José Sócrates al finalizar la XXIII Cumbre hispano-portuguesa.

Para el presidente de la Asociación de Profesionales de la Salud Españoles en Portugal (Apsep), Xoan Gómez, la noticia es «la guinda a sus reivindicaciones».

Desde hace dos años reclaman que se ponga fin a una ley que, se-

gún ellos, viola los derechos europeos de libre circulación.

El compromiso de José Sócrates de resolver su situación llega después de que los médicos y enfermeros escribiesen cartas a los jefes de los dos gobiernos con el objetivo de que tratasen el tema en su encuentro bilateral.

«Sabíamos que estaban al tanto de la situación, pero no teníamos tan claro que hiciesen algo», dijo a EL MUNDO el médico gallego, quien mantiene la «cautela» con la satisfacción de que «se ha dado un primer paso».

El primer ministro Sócrates admitió que los ciudadanos españoles tienen razón en sus reivindicaciones y que la ley portuguesa no está a la altura de las relaciones entre los dos países. «Los trabajadores transfronterizos que residen

en España con agregado familiar no necesitan desplazarse en Portugal con otro vehículo y podrán moverse con matrícula española», explicó Sócrates, quien propondrá la alteración a la ley en el Consejo de Ministros de la próxima semana.

«Un poco de miedo»

Tras escuchar sus palabras, Xoan Gómez comentó que el concepto de «trabajadores transfronterizos» le da «un poco de miedo», y aseguró que sólo aceptarán esta definición «si todo Portugal se considera transfronterizo».

El 31 de diciembre, el Gobierno luso aprobó una alteración de la ley que eximía a los españoles de cambiar sus matrículas cuando se desplazasen hasta 60 kilómetros de la frontera. Esta vez, los profe-

sionales españoles, encabezados por los médicos y enfermeros, no van a permitir «condiciones» en la circulación por Portugal.

«El primer ministro luso ha dicho que podremos circular libremente; esperemos que no vuelvan a meter la pata y que esta vez resuelvan el problema con espíritu europeo», matizó Gómez.

Otro de los aspectos de las palabras de José Sócrates que provocan el recelo del médico gallego es el hecho de que el jefe del Gobierno portugués citó a «los 3.000 españoles afectados».

Xoan Gómez enfatizó que ése es solamente el número de profesionales de la salud. Pero, en total, trabajan en Portugal 14.000 españoles, y las reivindicaciones de la Apsep son para todos, «sin matices ni exclusiones».